

Santander, un mes. . . Prs. 2
 un trimestre. . . 5-25
 Provincias, 3 meses. 5-50
 Ultramar, 6 meses. 26
 Extranjero, 6 meses. 19
 Números sueltos, DOS cuartos.

San Francisco, 30, principal.
 Se admiten anuncios y comunicaciones a precios convencionales.
 La correspondencia dirijase al Director.

CAMPAÑA PARLAMENTARIA

La política ha empezado a tomar verdadero interés, a pesar de que aun las Cortes no han dado comienzo á sus tareas.

La reunion de diputados y senadores que antes se llamaban de la mayoría, y en lo sucesivo, debido á las declaraciones del Sr. Posada Herrera, se denominarán ministeriales, ha revestido importancia; no porque se hayan reunido cual se acostumbra para acordar la designacion de los individuos que han de componer la mesa, y comision de actas, sino por la significacion política que entrañan los discursos pronunciados por los señores Sagasta y Posada Herrera.

Despues de un ligero exordio empieza el primero felicitando en nombre del gobierno á sus correligionarios por el triunfo alcanzado en las elecciones, triunfo que califica de verdaderamente grande, sin que, por más que nosotros hemos tratado de averiguar donde está la grandeza, lo hayamos conseguido, pues siempre se nos presentan los siguientes razonamientos:

El cuerpo electoral que ha tomado parte en las elecciones, es el mismo que figuraba en el censo anterior. De modo, que los mismos electores con sus nombres y apellidos, que dieron al Sr. Cánovas una mayoría tan numerosa como la actual, de diputados conservadores, acaba de dar al Sr. Sagasta, esa misma mayoría de diputados fusionistas. ¿Consistirá en esto la grandeza del triunfo?

No vemos que pueda consistir en otra cosa tratándose de elecciones.

Y para nosotros, y para el país pensador lo que se ve en los hechos mencionados es que, con el censo que existe no hay cuerpo electoral en nuestra patria, sino electores que en su inmensa mayoría se mueven como las hojas del árbol, á merced del viento que las agita.

Que ayer eran vientos conservadores los que soplaban en los comicios; y el resultado de estos fue, una mayoría conservadora.

Que hoy han sido vientos fusionistas, y la mayoría de diputados pertenece á dicha agrupacion. Como si mañana fueran aquellos moderados aconteceria lo propio; el triunfo seria de sus parciales. ¿Puede, por tanto, calificarse de grande ni uno ni otro triunfo?

Si fuera por lo que el hecho tiene de inmoral, no lo dudamos; pero por otra cosa, creemos que ni aun como figura retórica debiera haberse empleado aquel calificativo.

Asegura el Sr. Sagasta que el partido liberal se encuentra por primera vez dueño del poder sin disturbios, pronunciamientos y revoluciones; sin haber costado ni una víctima cuando tanta sangre costó en otras ocasiones.

Muy bien hecho encontramos el período á que nos referimos; pero, á que llama el presidente del Consejo partido liberal? ¿Es á la fusion? En este caso estamos de acuerdo, y en verdad que no haríamos concesion alguna con estarlo, porque el nombre de liberal es hoy sinónimo de conservador por haberle escrito en su bandera todos los partidos doctrinarios.

Liberales lo fueron los de la inolvidable union, acaudillada por O'donnell, y ya vió el país cuánta fué su liberalidad.

Liberales los conservadores de Cánovas, y excusado nos parece hacer mencion de su liberalismo; y liberales, por lo visto, los de la fusion; de modo que aquí, lo que se ve, es que todos quieren ser liberales.

No dudamos nosotros de que el Sr. Sagasta sea liberal, ni menos que desee cumplir en el poder las soluciones liberales que prometió en la oposicion; pero, ¿opinan del mismo modo los unionistas?

Hé aquí lo que ponemos en tela de juicio, por más que el presidente del Consejo de ministros lo afirma al hablar en nombre de la fusion.

Y téngase en cuenta que soluciones liberales tal y como las entiende el partido constitucional, ni las quiere la mayoría del país, ni están llamadas á resolver los problemas politico-administrativos que el progreso y la civilizacion exigen de consuno.

Lo que hoy quiere la nacion son reformas democráticas, que garanticen la libertad del individuo y la autonomia de los organismos políticos, de los ayuntamientos y diputaciones. Por eso no está llamada á hacer fortuna la palabra libertad puesta en labios de las fracciones más ó menos conservadoras, cuales son las que en el dia se agitan al amparo de las instituciones vigentes.

El discurso del Sr. Sagasta solo tuvo de notable, en nuestro concepto, los puntos de que nos ocupamos: en cambio el del Sr. Posada Herrera que ha manifestado el concepto que le merece el sistema representativo.

El Sr. Posada ha condensado su opinion en estas breves frases:

«Yo quiero Parlamentos ministeriales que voten siempre lo que quieran los ministros.»

Y nosotros decimos, si esta es la teoría del par-

lamentarismo del Sr. Posada, ¿no es cierto que tiene razon el partido tradicionalista para decir que no quiere Parlamentos?

Si los diputados no han de tener voluntad propia, razon propia, ni conciencia propia, en una palabra, no han de pensar en nada más que en votar cuanto el gobierno quiera que voten, ¿por qué no ahorrar al país el trabajo y los disgustos que le proporcionan las elecciones?

Despáchese á su gusto el gobierno, cual quieren los carlistas, y punto concluido.

Verdad es que quedan en los Parlamentos las oposiciones, ó sea una escasa minoría de diputados, para que pronuncien algunos discursos, aquellos que desee el gobierno, segun la teoría del señor Posada, pues los que no le plazcan, con presentar la mayoría la tan conocida proposicion de no há lugar á deliberar, se cierra la puerta á todo debate: ¿pero merece la pena tan escaso medio de lucha para conservar como un objeto prehistórico el sistema parlamentario?

Creemos que no, y por tanto, la opinion del señor Posada es un desengaño más para los liberales y un motivo de satisfaccion para los tradicionalistas.

Otras declaraciones no menos peregrinas encontramos en el mencionado discurso, tal como la de que los Parlamentos no deben reparar en los medios para conseguir el fin; pero todo ello lo creemos pálido ante la que dejamos copiada, ante la que convierte á los diputados en *suizos* del gobierno.

Creemos que despues de las mencionadas declaraciones, la campaña parlamentaria que se anuncia, ha de ser fecunda en acontecimientos,

Ecos políticos

De La Correspondencia:

«Dice un periódico que el Sr. Romero Ortiz, en la reunion de la mayoría, permaneció imperturbable, pero que le pareció observar, por la expresion momentánea de su fisonomia, que le habia proporcionado verdadera satisfaccion el discurso del Sr. Posada Herrera.»

No nos resignamos á creer en esa verdadera satisfaccion que se atribuye al Sr. Romero Ortiz, quien despues de todo, no secundará más que de una manera pasiva los deseos del Sr. Sagasta.

Respecto á este asunto, en el que tan mal parado ha quedado el gobernador del Banco de España, nos dice nuestro corresponsal noticiero:

«El incidente del Sr. Romero Ortiz, que ha tenido la solucion que indicaba en mi carta del 17 del corriente, merced á la eficaz intervencion del señor duque de la Torre, daba pasto á las conversaciones de los concurrentes. Unos suponian que la cuestion continuaba en pie, que lo único que se ha conseguido es que el director del Banco de España aconseje á sus amigos que desistan del propósito de presentar su candidatura en frente de la del Sr. Posada, para evitar complicaciones dentro del partido.»

Sin embargo de estas excitaciones y de los buenos oficios de varios prohombres, se cree que habrá algunos diputados constitucionales que se abstendrán de votar, y otros votarán en blanco con el fin de que la votacion del Sr. Posada no sea tan numerosa como fué en otra ocasion»

Por lo visto el Sr. Romero Ortiz no hace, pero deja hacer á sus amigos, y aun esto, gracias á la intervencion del duque de la Torre, quien se ha erigido en tutor de la situacion.

De nuestro corresponsal madrileño:
 «A juzgar por lo que se decía hoy, no parece más sino que todas las oposiciones y una parte del fusionismo, se han confabulado contra el caudillo de las últimas guerras civiles, pues que todas estas agrupaciones, cuando particularmente hablan de su plan de ataque, hacen especial mencion del señor Martínez Campos, para presentarle como el blanco de sus iras.»

¿Qué situacion la del general!
 A la mayoría del Parlamento anterior se la llamaba *escuadron de húsares*.

Este escuadron, que se halla en la actualidad gozando de *licencia ilimitada* desde el 8 de Febrero, ha sido reemplazado en el Congreso actual por una mayoría á la que ya han dado nombre de guerra los periódicos conservadores; la titulan regimiento de *suizos*.

Y con este motivo dice *El Liberal*:

«Varia el uniforme, pero el rancho es el mismo.»

Y replica la *Correspondencia Ilustrada*; órgano de la situacion:

«Cuando *El Liberal* lo afirma, sabido se lo tendrá.»

La réplica tiene miga.
 Y mucho más viniendo de un periódico ministerial.

Dice *El Constitucional* que conoce cuál es el verdadero fin que se proponen los monárquico-democráticos.

Y el periódico de ci nata de ese moderno par-

tilo, *El Glamor de la Patria*, pregunta al colega antes citado:

«¿Seria tan amable el colega que nos permitiese estar en el secreto?»

¿Qué fin será ese tan intrincado y oscuro, que le desconoce hasta el periódico obligado á defenderle?

Un diario que hace muy poco tiempo militaba en la fraccion progresista, pinta en la forma siguiente la posicion que adoptarán en el Congreso sus ex-correligionarios:

«La fraccion democrático-progresista levantando una bandera en la que el color es indescifrable y los caracteres del credo ininteligibles; bandera que si sus oradores no defienden con balbuciente lábio, porque no saben balbuciar, defenderán con la inteligencia balbuciente, si esta frase se nos permite.»

El cuadro está dibujado con bastante exactitud, como no podia menos de esperarse de quien tanto tiempo estuvo unido á los que hoy son sus contrarios.

Dice *La Iberia* que la mayoría está tan uzida al gobierno como el olmo á la hiedra.

Al decir eso no ha tenido *La Iberia* en cuenta que la hiedra suele matar al olmo.

Discuten los periódicos ministeriales con los diarios conservadores sobre un ¡viva el rey! lanzado por el Sr. Albareda en la reunion de la mayoría.

Los primeros dicen que el grito del Sr. Albareda fué contestado *entusiastamente* por los diputados fusionistas.

Los segundos aseguran que estos contestaron *timidamente*.

¡Pero, señores monárquicos...!

Juicio que merece á *El Imparcial* el señor Sagasta:

«Pocos hombres han conquistado el poder á costa de mayores esfuerzos, de más entusiasmo político, de patriotismo más grande.»

A propósito de *El Imparcial*:

Ya sabrán ustedes que el Sr. Mellado, director de dicho colega, ha triunfado en las últimas elecciones de diputados á Cortes.

Y no lo digo por mal, como dice una célebre letrilla:

Las formas del discurso del Sr. Posada Herrera, dice *El Correo*, están un poco desnudas.
 ¿Y la moral, D. José?

Titula *El Estanarte* su artículo de ayer *La fatal mania de pensar*.

Es un título altamente conservador y trasciende de que es un gusto á las *honradas masas*.

Para evitar que los españoles siguiéramos con la *fatal mania* de pensar, trataron los conservadores de que los frailes pensarán por nosotros.

Pero no pudieron llevar á cabo por completo su *evangélica* obra.

De lo cual nos felicitamos.

Preguntó un diario de la conservaduría, de qué árbol ha sido tronco el Sr. Posada Herrera.

Y contestó la *Gaceta Universal* y ministerial:
 «Del árbol que dá la madera de que se hacen los grandes estadistas, caro colega.»

En cierta ocasion dijo á Napoleon I un soldado de su ejército, presentándole una solicitud:

—Señor, yo soy de la madera de que se hacen los grandes capitanes.

—Me acordaré de ti, replicó el emperador, cuando necesite capitanes de madera.

Declaracion de un periódico ministerial, *El Correo*:

«En la mayoría solo hay un hombre que tenga influencia decisiva, que es el Sr. Sagasta, influencia que cada dia será más sólida si el Sr. Sagasta cuida su fuerza, usando discretamente de la magia del Poder y de los recursos no menos poderosos de su simpático carácter. Pero no hay que dormirse.»

De manera, que en la respetable mayoría con que cuenta en las Cámaras el gobierno fusionista, no hay más que un solo hombre que tenga influencia, el Sr. Sagasta, y que este no tiene que dormirse si no quiere perder esa influencia de que es único poseedor.

Tambien dice *El Correo* que el Poder es una magia.

¡Noticia fresca!

La *Correspondencia Ilustrada* dice que los conservadores derrotados en las pasadas elecciones, llegan á Madrid hidrófobos.

¡Ay, qué miedo!

El Tiempo, el hipodrómico *Tiempo*, publica curiosos detalles de la reunion celebrada por los diputados de la mayoría.

El colega no vió en ella un contingente tan numeroso y escogido como en los tiempos conservadores, ni representantes de la aristocracia, ni del talento en primer término...

¿Qué talento ni qué aristocracia habia de haber en aquella reunion cuando no asistió á ella el *eminentísimo* Toreno?

Dice la *Correspondencia Ilustrada* que los demócratas de hoy han borrado la palabra *Fraternidad* de su simbólico triángulo.

Los demócratas de hoy, acaso.
 Los demócratas de siempre no la hemos borrado ni la borraremos jamás.

Dice un periódico conservador que el Sr. Sagasta no ha podido digerir aun el preámbulo de que murieron sus amigos.
 ¡Qué palos les dimos!...

De La Discusion:

«El encargado de los *vivas* en la pasada situacion era el Sr. Romero Robledo.
 En la presente parece que lo será el Sr. Albareda.
 ¡Buen oficio!
 Por lo menos se aprende pronto.»

Carta de Madrid

20 Setiembre 1881.

Muy señor mio: Despues de la tempestad la calma. Los que aparecian fieros como leones se han vuelto hoy mansos como unos corderos. Romero Ortiz y sus amigos que tan batalladores se presentaban, retiran la candidatura á la presidencia del Congreso, que estaban dispuestos á presentar, y en su lugar apoyarán unos la del gobierno sintetizada en el Sr. Posada Herrera y votarán otros en blanco, segun noticias de última hora.

Estaban á la vez descontentos Balaguer, Linares Rivas, Angulo y hasta el Sr. Gamazo, y sin embargo de la mucha polvareda que han levantado, ha bastado una conferencia con el presidente del Consejo para que las asperezas se suavizaran y se diera gusto á tirios y troyanos.

Pues bien; como ese parto de los montes, porque no de otro modo puede y debe calificarse, han de ser por ahora todos los que resulten de sonadas disidencias. El Sr. Sagasta, lo he dicho varias veces, es el hombre de más prestigio dentro de la fusion, y el más apropiado, por consiguiente, para allanar esas dificultades que la cuestion del personal principalmente acarrea á todas las situaciones políticas.

No incluyo, sin embargo, en el anatema, al señor Camacho, por la sencilla razon de que la generalidad vive, como yo, sin saber una palabra de los proyectos que acaricia. Se me dice por aquí que son muchos, importantes y algunos de verdadera sorpresa. Celebraré que así sea y es indudable que innovaciones grandes proyecta cuando se ha fijado en el Sr. Moret, distinguido economista, para presidir la comision de presupuestos.

Pero, á la verdad, del discurso régio leído hoy en el Senado con el aparato y feusto que tiene por costumbre la corte de España, discurso, sin embargo del que la generalidad se hace lenguas por el fondo y por la forma, no deduzco yo, del párrafo dedicado á lo económico, esas bienandanzas que se prometen los reformistas. Repito que celebraré vengan esas innovaciones; pero en tanto prefiero la reserva á fin de no incurrir en equivocaciones en asuntos de tanta trascendencia.

La verdad de esto acaba de manifestarse de una manera elocuente; y por si la prueba de su mucha autoridad no fuera todavía bastante concluyente, ya habrá V. visto el elogio extraordinario que de su persona y de su política acaban de hacer los presidentes de ambas Cámaras, Sres. Posada Herrera y marqués de la Habana. Sus discursos; en efecto, son el desideratum del ministerialismo, y es por todo lógico suponer que cuando hombres de tanta valía se rinden á una jefatura, con mayor motivo han de subordinarse otros que no revisten tanta importancia.

Y tanto es así, y tanto han robustecido al gabinete los discursos de los presidentes de ambas Cámaras, á mi juicio demasiado humildes, que á mí me consta que en altas esferas es mayor que nunca la confianza, pero confianza que no ha de disiparse mientras las Cámaras mantengan la colleccion y disciplina tan vivamente recomendadas por el Sr. Posada Herrera. Y como es indudable que estas han dado ya el primer paso asintiendo á todas las propuestas parlamentarias, no hay que esperar, por ahora al menos, esas excisiones que los oposicionistas de todas clases atizaban para quebrantar el rumbo de la política dominante, al parecer no tan reformista como aparentan los ministeriales.

Igual reserva observan los partidos políticos, lo que prueba que la *demasiada prudencia* se va haciendo camino en nuestras costumbres. Pruébalo, además, la situacion de los demócratas electos diputados; antes hubiera habido un pugilato de pasiones tratándose del juramento; hoy se limitan á advertir sus excrementos al gobierno mismo á fin de que este no se extrañe de las reservas.

que se hagan para salvar la dignidad de la conciencia. Así, poco más ó menos que de comun acuerdo, se formulará una protesta sin ruido y sin escándalo; y como el gobierno está comprometido en este punto por sus declaraciones en la oposición, es creencia admitida que mañana que se presente una proposición en las Cortes, los más de los ministeriales la apoyarán sin ningún inconveniente.

Lo restante dependerá de las circunstancias. Las reuniones de las minorías son de cajón en estos instantes, y no precisan, por tanto, nada importante; los acuerdos de meollo se tomarán tan luego esté constituido el Congreso.

Para entonces nos prometemos todas escenas parlamentarias de efecto.—F.

Carta de Comillas

20 de Setiembre de 1881

Sr. Director de LA VOZ MONTAÑESA.

Muy Sr. mío: Se acabó lo que se daba. El pueblo de Comillas ha vuelto á su vida normal, despues de dos meses de continuas impresiones y de constante movimiento. Todas las conversaciones se refieren hoy á recordar lo sucedido y hacer comentarios sobre las pasadas circunstancias. En el hogar como en la calle, lo mismo al llorar de la lumbre de la pobre choza del labrador, como en el cómodo gabinete del vecino pudiente no se habla de otra cosa que del último acontecimiento, prorrumpiendo todos á coro: «¿Parece un sueño!»

Y no falta motivo para expresarnos así; porque, quien nos habla de decir tres meses hace, que los reyes, nada menos que los reyes de España, que el presidente del Consejo, que el Ministro de la Guerra y tantas otras eminencias en los ramos de la nobleza, de las artes y de la política, habían de pisar estas calles adornadas a propósito solamente para el calzado de almadrernas, y cuyos altos y bajos no habían sido hasta hace poco tiempo nada más que accesibles á las carretas de bueyes: que habíamos de disfrutar de los claros destellos de la luz eléctrica, nosotros acostumbrados todavía en gran número á iluminar nuestras habitaciones con grasa de ballena: que habíamos de contemplar de cerca tanta variedad de casos, de tricornos y de casacas llenos de entorchados y condecoraciones, cuando no teníamos ocasión de ver mas galones que los que usaba el cabo de mar de este puerto, ni soñábamos con otras cruces que las de la Moña y la Verónica, cuyas cruces son, por decirlo así, el sello característico de este pueblo: que habíamos, en fin, de tener la suerte de deleitarnos con los filarmónicos acordes de una banda militar, cuando algunos domingos la presencia en el Corro de «El violín» producía un verdadero acontecimiento entre mozas y mozos, condenados la mayor parte del año, salvo alguna que otra feria, á tener que apenar con el monótono traqueteo de la tradicional pandereta del país; y otras tantas y tantas sorpresas por el estilo que tras de ser difícil recordarlas, sería muy prolijo citar una por una.

Y no quiere esto decir que Comillas sea un pueblo de mal aspecto, de rara facha y peor catadura, y que su vecindario corra parejas con aquellos sencillos campesinos que nos pintan los poetas tan llenos de ignorancia como de buena fé.

Lejos de eso. En Comillas más que en ningún otro pueblo de la montaña, los ramos de policía ornato, limpieza é higiene pública se hallan á la altura de las más cultas y modernas poblaciones, considerada—por supuesto—bajo un orden relativo; en Comillas hay gentes cansadas de correr los hemisferios del globo de punta á punta, aprovechando en estos viajes admirablemente el tiempo, y cuenta con muchas personas curtidas en las cosas del mundo; pero como villa aislada casi puede decirse del centro de las grandes comunicaciones, que influyen tanto en la trasformacion ó cambio de aspecto de los pueblos, y que mantiene un refinado instinto de conservacion ó su tradicional historia, parece, así á primera vista, algún tanto atrasada en sus costumbres y embebido su vecindario en su propio parosismo, véase á veces rechazar muchas novedades que no riñen sin embargo, con nuestra actual organizacion social.

Hé aquí por qué Comillas conserva aun una gran parte del misticismo que tiene cohibida la opinión, y por qué se explica que un amigo mio haya dedicado, no sin caer en una grave falta de exageracion, el siguiente soneto, que dice así:

Es Comillas un pueblo estafalario como se han visto pocos en el dia; el cura es el señor de más valia; la mejor obra de arte, el incensario. Libro que más se lee, el devocionario; la cancion popular, la letanía; punto de reunion, la sacristía; la mejor distraccion, ir al rosario. No hay más música aquí que las campanas; el buen mosto lo dá la vinajera; el alumbrado público es de cera; y son aquí las gentes tan cristianas... que escaman, no ya á Dios, sino á cualquiera.

Hoy llegó un vapor mercante que saldrá mañana con el material de baños de la caseta real y la maestranza del Ferrol en número de 30 individuos y recuerdo con este motivo, que despues de tanta aglomeracion de gentes reunidas en Comillas y en los demás pueblos limítrofes y del tránsito visitados por los reyes, no hay noticia que se efectuara la más pequeña ratería, ni el más leve disgusto, y esto dice mucho en favor de la Montaña. Hubo, sin embargo, una pequeña desazon, que refieren de este modo. Un aficionado á caricaturas, le dió por la humorada de hacer en lápiz la de un albardero amigo suyo, contando, con que si el asunto era inocente, la persona del albardero, con la que tenía el dibujo algo de parecido, no había de ofenderse por esto, como no se ofenden las personas ilustradas, porque es costumbre, despues de todo, que va tomando carta de naturaleza en todos los países. Pero es el caso que el dibujante, inexperto en el arte, ó con intencionada malicia, colocó una de las piernas en el desnivel del camino, apareciendo la una más corta que la otra. Ello es que los que se creían tener una pierna más larga ó la otra más corta, sin resolverse á añadir á aquella ó disminuir á esta para emparejarlas, se dieron por aludidos, y no solo se atrevió el albardero á llamar «payaso» y otras lindezas al caricaturista en embrión, sino que se ocupó este hombre á la vez de la dignidad ó indignidad ajena, sin saber que este producto nacional anda tan abundante en los mercados, en tantas formas y con tanto barniz, que no se conoce si son efectos al portador ó de peso y medida.

Y no paró aquí el cotarro, sino que unas noches que estaba la poblacion alumbrada, insultó á un pariente del caricaturista, de manera que parecia que la pierna se le había subido a la cabeza, intentando de este modo hacer pagar á otro los vidrios rotos, y en su tartajeo parece que solici-taba otra caricatura, porque no se acostumbra sino lleva al lado su costilla; y más tarde de petición en petición, solicitará gratis, por supuesto, el grupo de la familia. A mí no se me ocurre de cir otra cosa que ya le cayó que hacer si prolonga su permanencia á baños, y por cierto que los toma diarios... ¡y de oleage!!

Esta tarde referian en el café lo sucedido á un niño que atropellado por la gente que corría tras del carruaje de los reyes victoreandolos el dia de la despedida, fué afortunadamente arrancado de entre los piés de aquella frenética muchedumbre por un obrero catalan que se dirigió á los descuidados autores del atropello gritando:

—Sí, hombre, sí; que viva el rey, pero permitan ustedes que viva tambien esta criatura, á quien ustedes, por poco, hacen mártir de su entusiasmo.—W. V.

Noticias

Correos

Al apoyar la pluma en el papel para dirigir una reclamacion, triste es que abriguemos el convencimiento de que esta reclamacion, no obstante la justicia en que se halla basada, no ha de ser atendida por aquellos que están en el deber de hacerlo.

Muchas veces hemos consignado las innumerables quejas de nuestros suscritores, fundadas en las continuas faltas y largos retrasos con que reciben LA VOZ MONTAÑESA, y jamás hemos obtenido una contestacion satisfactoria, ni las quejas de nuestros abonados han decrecido.

Nuevamente emprendemos hoy la enojosa cuanto estéril tarea de transmitir dichas reclamaciones á la superioridad correspondiente; y que lo hagamos hoy no quiere decir que hoy solamente hayamos recibido noticias de las irregularidades que se cometen en el servicio de correos á costa de nuestros intereses; pues raro es el dia que tras-curre sin que llegue hasta nosotros alguna de las desagradables [nuevas] que hacemos referencia.

Anteayer se nos quejaron de que no recibían nuestro periódico varios suscritores de La Cabaña y Beranga; otro tanto hicieron ayer los de Laredo, y mucha memoria necesitaríamos si hubiésemos de citar una por una las reclamaciones de los suscritores, reclamaciones que nos abrumaban, así por lo que tienen de justas, como por vernos obligados á reconocer nuestra impotencia para satisfacer á los que tienen derecho á estar bien servidos, puesto que con este objeto pagan.

No nos dirigimos únicamente al señor administrador de correos de esta capital, creemos, por el contrario, y tenemos datos que así nos hacen pensar, que las faltas provienen de las administraciones subalternas de esta provincia.

Tiempo es ya de que termine el actual estado de cosas, y que se tomen severas medidas que hagan á todos los empleados de correos cumplir estrictamente con su deber, y que pongan nuestro servicio de correos á la altura que reclama toda nacion civilizada.

Una empresa periodística lucha contra todo, con probabilidades de triunfo, hasta con las leyes más tiránicas, pero no tiene medios para luchar contra un detestable servicio de correos que la hace víctima de sus abusos, pues el suscriptor que despues de formular dos ó tres quejas por los motivos indicados, aun no vé satisfechos sus deseos sin embargo de que le cuesta el mismo dinero que si ocurriese lo contrario, acaba naturalmente por abandonar la suscripcion, evitándose así un gasto poco menos que inútil.

Y hablamos por experiencia, porque algunos de nuestros suscritores han tomado esa determinacion, sufriendo nosotros, en nuestros intereses, as penas á que se han hecho acreedores aquellos

que por su falta de celo en el cumplimiento de su deber ó por otras causas menos recomendables aun, han dado lugar á que escribamos estas líneas que procuraremos lleguen á las manos del director general de Correos y Telégrafos.

Dele una machina del muelle de Maliaño cayó ayer al mar un individuo que se hallaba pescando.

Fué inmediatamente recogido por los tripulantes de una bote que se hallaba próximo al lugar del suceso.

Ese individuo fué con intencion de pescar y lo consiguió, porque probablemente habria pescado... un catarro!

Segun se dice de público, uno de los coches que prestan servicio en la carretera de Renedo á Oitánada, sufrió un tremendo choque ó vuelco, haciéndose pedazos una rueda y la lanza.

Lo más triste y doloroso es que los viajeros que el vehículo conducía han sufrido algunos de ellos fuertísimas contusiones y resultando herido de bastante gravedad el conocido joven de esta localidad, don Gerardo Reguero.

El siniestro sucedía en Burceña y los heridos fueron esmeradamente asistidos por el médico titular D. Laureano Velez y sus compañeros don Ricardo Villafranca y D. Anselmo Bonilla. Ignoramos las causas que puedan haber producido tan desgraciado accidente, que de todas veras lamentamos.

Los buques de los Estados Unidos que ayer se hallaban fondeados en este puerto, izaron la bandera á media asta en señal de luto por la muerte del presidente Garfield.

La pregunta diaria:

¿Se ha fijado el señor gobernador civil en que la mayor parte de los dias prestan sus servicios en Santander, poblacion de más de 40.000 habitantes, un número tan insignificante de agentes de orden público, que algunos dias ha llegado á reducirse á seis, como ya hicimos constar en tiempo oportuno?

La calle de Mendez Nuñez es un continuo semillero de reyertas entre los conductores de vehículos.

La estrechez de aquella vía es la causa perenne de los escándalos.

A las pocas horas de tener conocimiento del hecho, ha sido capturado, por el Inspector de Orden público D. Antonio Santos Gonzalez, un sugeto que dias pasados había cometido un robo en una tienda del pueblo de Hoznayo, en compañía de otro que tambien fué aprehendido por la Guardia civil en aquella comarca.

Han sido denunciadas á la alcaldía por su estado completamente ruinosos, las fachadas accesorias de las casas número 11 y 13, situadas en la calle Alta.

Como medida preventiva y con la idea de evitar sensibles desgracias, en la denuncia se indica la conveniencia de que se desalojen las citadas viviendas.

Desde luego excitamos á quien corresponda para que en este caso y en otros muchos que se han presentado de igual índole, se proceda con actividad, dictando enérgica providencia.

Como previamente habíamos anunciado, el sábado próximo se celebrará en el Casino Montañés una gran sesion artístico-literaria, que dará principio á las ocho de la noche.

Hé aquí el programa que ha de regir en dicha sesion:

- PRIMERA PARTE
- 1.° Sinfonía del Poeta y Aldeano, por los señores Segura (D. F., J. y V.), Escandon, Requivila y Gonzalez—Supé.
 - 2.° Las Máquinas, artículo, D. Pedro A. de Aranceta
 - 3.° Adios á Santander, poesía de D. Teodoro Guerrero.
 - 4.° El mundo de los pájaros, artículo, D. Ernesto Fernandez.
 - 5.° Ave-Maria, para violoncello y piano, por los Sres. Escandon y Enguita—Gounod.

- SEGUNDA PARTE
- 1.° Fantasia de Sonámbula, por los Sres. Segura, (D. F., J. y V.) Escandon, Requivila y Gonzalez—Bellini.
 - 2.° La España del pasado obliga á la España del presente á intervenir más directamente en el concierto del mundo, artículo, D. Abelardo Unzueta.
 - 3.° El, poesía, D. Adolfo de la Fuente.
 - 4.° Epístola, poesía, D. Valentin Lastra.
 - 5.° Fantasia para piano, por el Sr. Cavadas.

Desde Paris

El banquete de los institutores

El banquete ofrecido por los institutores á M. Paul Bert ha tenido lugar anoche en el palacio Royal. Se hallaban reunidos, representando sesenta departamentos, cuatrocientos cincuenta institutores é institutrices en dos grandes salones, adornados con los bustos de la república, rodeados de banderas.

M. Paul Bert ocupaba la presidencia de honor. A los postres se levantó y pronunció el primer brindis al presidente de la república francesa, diciendo que no es de los que quieren hacer mar-

char el país, sino el primer ejecutor de la voluntad nacional.

Despues de este brindis, que fué muy aplaudido, tomó la palabra M. Lapiere, y á nombre del comité y de los institutores de los departamentos, brindó por M. Jules Ferry, por su lucha en favor de la instruccion gratuita, obligatoria, sobre todo la láica.

«¡Sí! láica» gritan de todas partes. Algunos individuos brindan por M. Paul Bert, que pronuncia un discurso del cual tomamos los siguientes párrafos:

«Gracias á todos los institutores, á todos los que han venido como delegados desde los Pirineos hasta Flandes, de la Provenza á los Vosgos, desde la invicta Belfort. (Aplausos.)

«El honor que me haceis me confunde. Habiéis ido á tomar un soldado de fila (No! no! un general, grita una voz). Prot-stais, pero cuando un regimiento se ha portado bien y se condecora su bandera, el abanderado se siente orgulloso del honor de todo el regimiento. Yo soy el porta-estandarte.

«Dejadme, pues, reposar el honor que me haceis, que es el de toda la comision de la enseñanza, y no entregare más que dos nombres á vuestros aplausos: Luis Blanc y Barodet. (Bravos.)

«Demos tambien las gracias á la Asamblea que ha nombrado esta comision, y al ministro Jules Ferry, que no defendía nuestras reformas en una Asamblea donde estaba hecha la mayoría, sino en el Senado que nos era hostil.

«La mayor parte de este honor recae en la República, cuya base fundamental y raíz es la instruccion.

«Se dice que las democracias son ingratas. Vosotros probáis que la democracia francesa no lo es, puesto que os habeis congregado aquí para expresar vuestro reconocimiento.

«Y qué se ha hecho para esto? ¿Se han aumentado vuestros sueldos? ¿Se os ha arrancado á la tiranía del clero? ¿No! Hasta ahora vuestras recompensas son promesas y no actos.

«En qué consiste, pues, vuestra alegría, por qué nos dais las gracias? ¿Por qué, á pesar de todo, hay algo cambiado, y es la atmósfera. Si la ley es la misma, ha variado su aplicacion.

«Si el cura da todavía notas sobre vosotros, vuestro ascenso no depende de ellas. No se han aumentado vuestros sueldos, pero sí vuestra consideracion moral.

M. Paul Bert desarrolla luego sus ideas sobre lo que debe ser la instruccion pública. Indica lo que debe ser la escuela materialmente bajo el punto de vista de la higiene, provista de un material perfeccionado de talleres, gimnasios, instrumentos, modelos, bibliotecas y fusiles.

Respecto de la enseñanza cívica y religiosa, dice que, teniendo orígenes y fines distintos, deben darse por hombres distintos y en locales distintos.

Dijo que, respecto de los institutores, era preciso asegurarles un retiro para su vejez é inscribirlos entre los funcionarios públicos.

Dirigiéndose luego á las institutrices, las exhortó á que formaran ciudadanas, no mujeres que busquen la vida pública y agitada, porque, como dice un antiguo proverbio mejicano, «la mujer debe quedar en la casa como el corazon en el pecho, mujeres que calmen al hombre y eduquen sus hijos, completando los afanes de los institutores.»

Esté discurso ha sido muy aplaudido. Paris 19 de Setiembre de 1881.—C. L.

Alcance telegráfico

Nueva-York 20.—Anoche el Sr. Arthur juró el cargo de presidente de la república de los Estados-Unidos de la América del Norte.

El fallecimiento del general Garfield ha producido en todos los Estados-Unidos una muy penosa impresion.

Comunicado

Sr. Director de LA VOZ MONTAÑESA. Muy señor mio: En el número correspondiente al dia 21 del actual, hemos visto con sorpresa que dice V. en el mismo, que á las dos de la madrugada del dia 20, dos vigilantes nocturnos estaban golpeando con la mayor rudeza á un joven, que pedía con voz angustiada perdon de no sabe que falta que había cometido; decimos que hemos visto con sorpresa porque no es verdad que se castigara brutalmente al individuo antes referido, sino que al querer detenerle porque se encontraba en contienda con otros dos amigos, trató de burlar mi autoridad echando á correr, y al querer huir cayóse al suelo, y como yo iba en su persecucion, empezó á gritar, no siendo, por tanto, cierto que se le maltratara, sino que al levantarse se le dieron algunos empujones para conducirlo á la prevencion.

Suplicando á V. se sirva rectificar la citada noticia, por ser lo que se manifiesta la pura verdad del hecho, como lo demuestra el estar de conformidad el joven ofendido con esta relacion, y lo acredita el estampar su firma al pié de esta relacion.

Favor que espera merecer de V., S. A. S. S. Q. S. M. B.—A. ruego de Federico Cimiano Herrero por no saber firmar, Félix Bolado.—El guardia nocturno núm. 17, Esteban Pascual.

Trasladamos el contenido de este comunicado a los testigos presenciales a que hacíamos referen-

Esbozos

Sigue la cuestion pendiente (y yo casi lo lamento) sobre quien sera el valiente que actúe de Presidente en el nuevo Parlamento.

Ayer cometi un deslíz y cubre el rubor mi tez por titular infeliz al señor Romero Ortiz, que no lo ha sido esta vez.

Aunque en forma lisa y llana a Sagasta no se opone, no acata la orden tirana y cumple de mala gana lo que Sagasta dispone!

Estuvo Romero a pique... mas Serrano con palique hizo palos por retruque, y por fin... ¡qué puso el duque a Romero Ortiz un dique!

Si bien no produce estragos, por no crearse enemigos, no le hace a Sagasta halagos y deja que sus amigos hagan hostiles amagos!

Aunque no ataca de frente ni derrota a su contrario, puede decir a su gente: Yo no seré Presidente... ¡pero lo que es anticuario!

Ya sabrán ustedes que Manuel de la Revilla, el insigne crítico, ha muerto. Pero lo que no sabrán es que un escritor, o cosa así, creyendo que no estaria muerto del todo, le ha disparado lo siguiente:

«Su alma murió a mi vista; yo recogí, sin sospecharlo, su último aliento.» ¡Ent! ¿Qué tal? Si Revilla viviese y hubiera leído eso, se muerde de repente!

Una noticia que leo asombrado en El Correo: «Han sido detenidas en Madrid por diversos motivos, 84 personas de ambos sexos.» Ochenta y cuatro personas de ambos sexos! ¿Qué rareza!

Se presta ese hecho nefando a protestas infinitas, porque no recuerdo cuando se haya hecho una ley o bando contra los hermafroditas!

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.) Madrid 21 (9-45 n.) La cuestion del juramento continuará discutirse en la Cámara por la minoría democrática. En el Congreso apoyará el Sr. Zárata una pro-

posición acerca del restablecimiento de la unidad religiosa.

Se asegura por personas autorizadas que el señor Salmeron ha renunciado a venir a España, para evitar así más disidencias en el seno del progresismo, las cuales surgirían en virtud de las declaraciones que él haría respecto a pasados sucesos!

Se anuncia una crisis en el ministerio portu-gués.

Banca y Comercio

Madrid 21 (8-10 n.)

Table with financial data: Acciones del Banco de España, Billetes hipotecarios de Cuba, Cambio sobre Londres, Cambio sobre Paris.

Bolsa de Madrid. — Dia 21.

Table with financial data: Renta perpétua interior del 3 por 100, Renta perpétua exterior del 3 por 100, Deuda amortizable interior con interés de 2 por 100.

Bolsa de Paris. — Dia 21.

Table with financial data: 3 por 100 francés, Exterior español, Interior, Amortizable, Consolidado inglés.

ALCANCES TELEGRÁFICOS

Habana Setiembre 17.

Table with financial data: Azúcar centrifuga 96 por 100, Id. mascabado, Cambio sobre Londres.

Paris Setiembre 19.

Table with financial data: Espiritus primera calidad, Disponible, Corriente mes, Octubre, Noviembre y Diciembre, Cuatro primeros meses, Harinas 9 marcas, Al contado, Trigos, Corriente mes, Para Octubre, Para el 4 de Noviembre, Cuatro primeros meses, Centeno, Corriente mes, Para Octubre, Para el 4 de Noviembre, Cuatro primeros meses, Azúcar blanca número 3, Disponible, Corriente mes, Para el 4 de Octubre.

Amsterdam Setiembre 19.

Table with financial data: Cafés—Sostenidos, Cotizase el Java bueno ordinario, Cotizase el Java número 12.

Havre Setiembre 19.

Table with financial data: Cafés—En almidos, 2000 \$s. Rio (sin lavar).

Amberes Setiembre 19.

Table with financial data: Petróleo—En alza, Disponible, Corriente mes, Para Octubre, Para Diciembre, Tres últimos meses, Para Enero, Azúcar—Calma, Disponible, Para 1 de Octubre, Cafés—Flojos.

SANTANDER

MERCADO DE LOS DIAS 20 Y 21 DE SETIEMBRE. Nada nuevo ocurre en el mercado que poder participar a los lectores.

Según las harinas muy sostenidas por causa de las últimas ventas que se hicieron para América, por las cortas existencias que hay en la plaza y por la elevación de los precios del trigo en Castilla.

Con motivo de la subida de este importante artículo de primera necesidad, cotiza un periódico los siguientes precios que obtiene por hectólitro en diferentes mercados nacionales y extranjeros: Barcelona 27,49 pesetas; Gerona 25,20; Valencia 26,63. En la zona castellana oscila el hectólitro desde 20 pesetas en Valladolid hasta 26 en Logroño. En la zona del Norte desde 21 en Lugo hasta 26 en la Coruña.

En los mercados extranjeros el precio del quintal métrico es: Berlin 29 pesetas, Viena 28, Paris 31, Amsterdam 31 1/2, Londres 29 1/2, Milan 29, San Petersburgo 29, Ginebra 30 1/2, Nueva-York 28 y Argel 26 1/2.

Creemos que los lectores verán con gusto estos datos que vienen a llenar el hueco de las ventas que faltan en estos días.

MOVIMIENTO DE BUQUES

ENTRADOS.

Vapor Palmira, 150 ts., c. Vigil, de Gijón con 140 bultos hierro a D. M. Lopez Ruiz; 28 id. id. a los señoresomez y Aparicio; 573 id. id. a D. Tomás Gomez; 673 id. id. a los Sres. Pardi, Sara y compañía; 1,376 id. idem a D. Francisco Larrañaga; 236 id. id. a los señores Echegaray y compañía; 26 cajas manteca a los Sres. Dóriga e hijos y Botin, y otros efectos para varios.

Vapor Pelayo, 184 ts., c. Benguria, de Bilbao con 30 cajas hoja de lata a D. A. Hornilla; 45 id. jabon a don R. Torcida; 911 bultos hierro a D. J. Ansuategui, y otros efectos para varios. Patache Lucero, 46 ts., c. Baltá, de la Coruña con 1.600 cajones vacíos a D. S. Zorrilla del Collado. Quechemarín San Agustin, 39 ts., c. Celavarian, de Bayona con carga general de tránsito. Bergantín Elizabeth, 95 ts., c. Campbell, de Mostyn con 160,370 kilogramos carbon a los Sres. Harrison y Turner.

DESPACHADOS.

Vapor San Miguel, 335 ts., c. Echevarria, para San Sebastian con varios efectos. Vapor Fernandez Sanz, 118 ts., c. Uresberueta, para Gijón con 200 sacos salvado, 25 id. cacao y otros efectos. Patache Corzo, 36 ts., c. Blanco, para Gijón con 1200 cajas petróleo y otros efectos. Vapor Coronilla, 875 ts., c. Batty, para Baltimore con 1.500.000 kilogramos mineral de hierro. Vapor Vizcaino-Montañés, 186 ts., c. Zarraga, para Bilbao con 100 sacos azúcar, 76 cajas conservas y otros efectos. Vapor Jovellanos, 288 ts., c. Asqueta, para Málaga con 209 sacos harina y otros efectos. Bergantín-goleta Arifia, 242 ts., c. Bárturen, para Cienfuegos con 1.000 barriles y 2.125 sacos harina, vino y otros efectos.

EL DOIENTE REDUCIDO A UNA SOMBRA. DE lo que fué, con una tos desgarradora, despues de haber probado en vano todos los remedios comunes, encontrará un pronto alivio en el PECTORAL DE ANACAHUITA, extracto del célebre arbol Mejicano de este nombre, que parece que ha sido, creado como lo dice la Sagrada Escritura para «la salud de las naciones.» Curas extraordinarias de males pulmonares se hacen

algunas veces, con meras infusiones de este producto vegetal tan altamente valioso, pero estas simples preparaciones domésticas, naturalmente son mucho más inferiores en su eficacia que el extracto concentrado de su jugo, compuesto bajo la forma del Pectoral de Anacahuita. La química ha convertido el remedio primitivo específico irresistible.

El mejor modo de tomarlo para alcanzar un alivio inmediato es mezclar dos cucharaditas del Pectoral con una de Aceite de Hígado de Bacalao puro y fresco.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Agentes generales en España y depósito para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrez y compañía, en Barcelona.

EL APODERADO DE CLASES PASIVAS ACTIVAS de guerra de Reemplazo y Estado Mayor, D. Miguel Ruano de los Gallardos, Blanca, 1 y 3, se encarga del cobro de clases pasivas, así como de la formación y despacho de los expedientes de viudedades, orfandades y cruces. Blanca, 1 y 3; Santander.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE AGUAS SULFURADAS termiales de Alceda.—El más concurrido de España, el manantial más abundante y prodigioso que ha descubierto la ciencia; con bañeras de mármol y con los aparatos hidroterápicos más modernos, habiéndose terminado la magnífica galería que, unida a las anteriores, proporciona al bañista mucha comodidad y desahogo, y en el que miles y miles de enfermos encuentran alivio y curación en sus enfermedades.

El establecimiento está unido al Gran Hotel, el mejor de España, de Alejandro Sanjulian, en el que se encuentran todas las comodidades, siendo sus precios económicos. En la estación de Renedo hay coches a todos los trenes, a cuyos mayores debe el bañista exigir le conduzca al Gran Hotel. 50443

ESCUELA PROVINCIAL DE ARTES Y OFICIOS.—Como en años anteriores, se halla abierta la matrícula de esta Escuela en la cátedra número 16 del Instituto, hasta el día 30 del corriente, de seis a ocho de la noche.

Lo que se anuncia para conocimiento de los que deseen continuar sus estudios. Santander 15 de Setiembre de 1881.—P. O., Nicolás Pelaez. 308

CERVEZA DE MESA DE LA CRUZ-BLANCA A 14 rs. docena.

INSTITUTO CARBAJAL.—LOS QUE DESEEN INGRESAR como alumnos en las aulas de este instituto, presentarán su correspondiente solicitud a la alcaldía del Excmo. Ayuntamiento, desde el 15 al 30 del corriente, a fin de proveerse de la papeleta provisional, necesaria para el ingreso en la matrícula de cualquiera de las asignaturas que constituyen la enseñanza de este establecimiento. Santander 13 Setiembre 1881.—El director, Ricardo Olarán. 308

Maíz barato

Se vende, clase superior, en el almacén de D. Leandro Hermosilla, calle de Hernán-Cortés, esquina a la plazuela del Príncipe.

Advertisement for 'LA NIÑA' featuring a cross logo and text: MARIA ANTONIA ARCAÑA Y TELLO HA FALLECIDO. Sus padres D. Fidel y D.ª Rosario, tíos y damas parientes, suplican a sus amigos se sirvan asistir hoy a las cinco de la tarde, a la conduccion del cadáver al cementerio, desde la casa mortuoria, calle de Hernán-Cortés, 6, 3.º. Santander 22 de Setiembre de 1881. Imprenta de LA VOZ MONTAÑESA, a cargo de M. Ortiz de Guinea, San Francisco.

COMPANIA GENERAL TRASATLANTICA.
VAPORES - CORREOS FRANCESES

Precios de pasaje, en pesetas.

	PRIMERA CLASE			Entrepuerto	Puerto
	1.ª categoría	2.ª categoría	3.ª categoría		
Para La Habana, Santiago de Cuba, Mayaguez y San Juan de Puerto-Rico.	900	800	700	250	175
» Guadalupe, Martinica, San Thomas.	965	825	750	400	
» Santa Lucia, Trinidad.	965	825	750	450	
» Cabo-Haitiano, Puerto-Principe, Jamaica.	1050	925	750	450	
» La Guayra, Puerto-Cabello, Curacao, Savanilla, Colon, Cumana.	1100	965	750	450	
» Demerari, Surinam, Cayenne.	1100	965	750	500	
» Veracruz.	1240	1100	825	500	
En estos precios no va comprendido el ferro-carril de Panamá. } Para San Francisco.	1690	1310	—	640	
	» Guayaquil.	1565	1430	—	590
	» El Callao.	1675	1575	—	663
	» Valparaiso.	2075	1975	—	830

El vapor de 2.600 toneladas y 660 caballos

VILLE DE BORDEAUX

Capitan DURAND

Saldrá de Santander el 22 de Setiembre

Para San Thomas, San Juan de Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

Con correspondencia en San Thomas:

- 1.º Para Mayaguez, Cabo-Haitiano, Puerto-Principe, Santiago de Cuba, Jamaica (Kingston).
- 2.º Para Basse-Terre, Pointe-a-Pitre, Saint-Pierre, Fort-de-France, Trinidad, Carúpano, Cumana, Barcelona, La Guaira y Curacao.

El magnífico vapor de 3.000 toneladas y 660 caballos

OLINDE RODRIGUES

Capitan TORLOIS

Saldrá de Santander el 26 de Setiembre

Para COLON (sin trasbordo)

Con escalas en Pointe-a-Pitre, Guadalupe, Martinica, La Guaira, Puerto-Cabello y Savanilla; y con correspondencia en Colon (Panamá) para todos los puertos del Pacifico.

El vapor de 2.600 ts. y 660 caballos

LAFAYETTE

Saldrá de Santander del 8 al 11 del presente mes

Para San Nazario

Procedente de Veracruz, Habana, Cabo Haitiano y San Thomas.

El vapor de 3 000 ts. y 660 caballos

COLOMBIE

Saldrá de Santander del 16 al 18 del presente mes

Para Burdeos y el Havre

Procedente de Colon, Savanilla, Curacao, Puerto Cabello, La Guaira, Fort de France, Sain-Pierre, Basse-Terre y Pointe a-Pitre.

El vapor de primera clase de 1.600 toneladas y 200 caballos

COLOMBO

Capitan X

Saldrá de Marsella el 6 de Setiembre, de Barcelona el 8 y de Cádiz el 12

para COLON con escalas:

A la ida: en Tenerife, San Thomas, La Guaira, Puerto-Cabello y Savanilla.
 A la vuelta: en Jacmel, Puerto-Principe, Les Gonaives, Cabo-Haitiano, Puerto-Plata, San Thomas, Santander, Burdeos y el Havre.

NOTA. Este vapor no transporta pasajeros de Cámara, pero si emigrantes.

Notas. Los señores pasajeros que deseen embarcarse para la Habana y Veracruz, tendrán a bien dirigirse a esta agencia antes del 13 del corriente con el objeto de retener sus billetes.

Los señores embarcadores tendrán la bondad de pedir cabida antes del 5. Pasada esta fecha la agencia no garantiza el embarque.

Los registros se cerrarán la víspera de la llegada de los vapores.
 Para fletes, pasajes y demás informes, dirigirse a D. Alberto José Gahland, agente de la Compañía General Trasatlántica Muelle, número 30.

Vapores Correos
 DEL
 MARQUÉS DE CAMPO
 LÍNEA TRASATLÁNTICA

El vapor

MANILA

Capitan D. Manuel García Boix

saldrá de este puerto el 23 del corriente
 PARA PUERTO-RICO Y HABANA
 Admite carga y pasajeros para dichos puertos.
 Para más pormenores: en Madrid, Oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Cid, 7.
 En Santander, D. Francisco Aguilar, Muelle, 25.

PRESTAMOS

Se hacen sobre toda clase de garantías. **COMPANIA, 11. PISO 2.º**

PILDORAS DE LOURDES.



PURGANTES, anti-biliosas, DEPURATIVAS
 De acción fácil y segura, toleradas por los estómagos más delicados.
 Se venden a 6 rs. caja en las principales farmacias.
 Depósito: Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

DEPURATIVO UNIVERSAL DE ORDÓÑEZ
 superior a todos los robs y zarzaparrillas.

VERDADERO PURIFICADOR DE LA SANGRE
 Se usa contra los ardores, irritaciones, herpes y cuanto dependa de algun vicio de la sangre. Se vende en la Farmacia de Ordóñez, Martillo, 5, Santander.—Bazarilla, Santa Clara, 8; y Pellon, Velasco, 5

PECTORAL DE ANAGAHUITA.



Reconocido en todas partes como la mejor preparación pectoral que se conoce para el alivio inmediato y completa curación de todo caso de

Asma, Tos, Mal de Garganta, Espantos de Sangre y Tisis.

MEZCLADO CON EL
ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO DE LANMAN Y KEMP.

puede decirse que es un remedio infalible contra todas las afecciones de la Garganta, el Pecho y los Pulmones.

De venta en todas las Boticas y Droguerías.

VAPORES-CORREOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA
 (ANTES DE A. LOPEZ Y COMPANIA)

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA

Salen de Santander el 20 de cada mes.
 Y de Coruña (escala) el 21 de id

Admiten carga y pasajes de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y tambien de

3.ª PREFERENTE

Tienen combinacion directa para San Thomas, y tambien para Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas, donde se expenden billetes directos con trasbordo en Puerto-Rico a otro vapor de Empresa, ó con trasbordo en la Habana, segun se desee.
 Estos mismos vapores hacen otras dos salidas desde Cádiz en los dias 10 y 20 de cada mes.
 Nota Rebaja en los pasajes de niños, en los de familias y en el precio de literas retenidas por los pasajeros para su mayor comodidad además de las que ocupen —Instalaciones de lujo y con mobiliario especial, a precios convencionales.
 Más informes en Santander, sus consignatarios Sres. Angel B. Perez y Compañia.

VIAJE EXTRAORDINARIO
 PARA LA

HABANA
COMILLAS

Saldrá de este puerto el 8 de Noviembre el vapor

Admite carga y pasajeros.
 La Empresa ha dispuesto este viaje extraordinario con el deseo de poder atender al numeroso pasaje particular que se embarca en esta época del año y de prestarle todas las facilidades y comodidad posibles.
 Consignatarios los Sres. Angel B. Perez y C.ª, Muelle, 36.

GRAN CASA DE PRÉSTAMOS

Tableros. 1, principal, antes en la de la Compañia

En esta antigua casa se da dinero sobre alhajas, mobiliario, ropas y toda clase de valores que convengan. Hay almoneda perpétua de todo lo cumplido, como son relojes y cadenas de oro, plata, níquel y de dúblé; sortijas, pendientes, medallones, rosarios, aderezos, cubiertos plata y otros muchos objetos sumamente baratos.

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY.

ESTOS MEDICAMENTOS obtienen una aceptación y una venta mas universales que las de ningun otro remedio en el mundo.

LAS PILDORAS son el mejor purificante conocido para la sangre, corrigen todos los desordenes del hígado y del estómago, y son igualmente eficaces en los casos de disenteria: en fin, no tienen rival como remedio de familia.

EL UNGUENTO cura pronto y radicalmente las heridas antiguas, las llagas y las úlceras aun cuando cuenten veinte años de existencia, y es un específico infalible contra las enfermedades cutáneas, por malignas que sean, como tales la lepra, el escorbuto, la sarna y todas las demás afecciones de la piel. Cada caja de pildoras y bote de unguento van acompañados de amplias instrucciones impresas en todas las lenguas conocidas.

LAS PREPARACIONES HOLLOWAY se hallan de venta en todas las principales boticas y droguerías del mundo, y en Londres, 533, Oxford Street, en el establecimiento central del profesor Holloway.—Se vende en la botica de don Bernu rde Corpas, calle de San Francisco.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa.

La unica que cura sin el auxilio de otro medicamento.—Se vende en las principales boticas del universo. (Evigir el metodo). 30 años de éxito.

Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 104.